



Ponce recibe el Voyager of The Seas

El director ejecutivo de la Compañía de Turismo de Puerto Rico (CTPR), Carlos Mercado Santiago, anunció la llegada al Puerto de Ponce, del crucero Voyager of the Seas, de la línea Royal Caribbean. Este es el primer barco en llegar a la Perla del Sur tras el reinicio de las operaciones pospandemia de cruceros en la Isla. Además, es la segunda visita a Puerto Rico en el itinerario especial The Super Cruise XV, viaje organizado especificamente para los amantes de la música. Este crucero especial con 'homeport' en San Juan, fue charteado para una convención privada por una asociación, en la que la música es el tema principal. La embarcación ofrece experiencias musicales para los amantes del Soul, Jazz, Old School Hip Hop & House Music y Gospel Music, entre otras.

Estudio refleja que en Puerto Rico hay menos libertad económica

Economistas aseguran que el informe no es representativo de la situación económica de la Isla



Efrain Montalbán Ríos

@EMontalbanRios

Por primera vez, Puerto Rico formó parte del Economic Freedom of North America 2022, informe que mide el grado de libertad económica en las jurisdicciones de Canadá, México y Estados Únidos, en el que la Isla se posicionó en último lugar.

Según la definición que provee el informe, la libertad económica es la capacidad de las personas para actuar en la esfera económica sin regulaciones que dilaten su prosperidad. Para la medición, el informe examina el gasto público, los impuestos y las restricciones del mercado laboral.

De acuerdo con los resultados preliminares, Puerto Rico obtuvo la puntuación de 2.04, que es menos de la mitad de la pun-

>>> Dato

relevante

Puerto Rico obtuvo

libertad económica,

que es menos de la

puntuación de 2.04 en

mitad de la puntuación

más baja en Estados

Unidos, con el estado

de Nueva York, que

obtuvo 4.25.

tuación más baja en Estados Unidos, con el estado de Nueva York, que obtuvo 4.25, superado por California, con 4.59, y Hawái, con

El estado más libre económicamente fue Florida, con una puntuación de 7.94, seguido por New Hampshire, con 7.84, y Dakota del Sur, con 7.75.

"El reto de este tipo de esfuerzo es demostrarle con evidencia a quienes toman decisiones de política pública en Puerto Rico y

que miren lo mal que estamos. Esto es evidencia de por qué la gente se está yendo a otros estados, incluso a algunos de los menos libres. Los menos libres están el doble mejor que nosotros", expresó Ángel Carrión Tavárez, director de Investigación y Política Pública del Instituto de Libertad Económi-

Para Carrión Tavárez, algunas de las fallas del mercado en Puerto Rico que limitan la libertad económica, son los "altos impuestos, exigencias excesivas de licencias ocupacionales, procesos de obtención de permisos, certificados de necesidad y con-



Informe ubica a Puerto Rico como la jurisdicción con menos libertad económica de Estados Unidos. > Suminsitrada

veniencia, subsidios corporativos, corrupción, amiguismo, entre otras variables que inciden en la viabilidad de hacer y crear negocios en la Isla".

"El crecimiento económico proviene del emprendimiento y la inversión, principalmente privada". indicó el también coautor de este estudio. "El emprendimiento y la inversión privada se ven impactados directamente por las fallas de mercado y de las instituciones de gobierno", añadió.

Explicó que el proceso burocrático para emprender negocios desalienta a los puertorriqueños de quedarse en la Isla.

Por su parte, Fred Mc-Mahon, también coautor del Economic Freedom of North America 2022, destacó que mientras Estados Unidos se ubica en la posición número seis en hacer negocios, Puerto Rico está en el escalafón número 65.

Adjudicó a esta situación el nivel de pobreza, en la que la Isla vuelve a posicionarse en el último lugar, con 43.4% de las personas viviendo en Puerto Rico bajo el nivel de pobreza, mientras que la tasa oficial de pobreza de Estados Unidos en 2020, fue de 11.4 %, según detalla el informe.

Las puntuaciones de Puerto Rico para este informe están basadas en los datos de 2020, el año con la información completa más reciente disponible.

"Puerto Rico genera estadísticas, muchas veces están dispersas, que están inaccesibles o que cuando uno toca a las puertas de algunas instituciones no encontramos las puertas abiertas. Así que nos dimos a la búsqueda de esos datos en fuentes que habían sido publicadas. Esto son carencias y lagunas de carácter institucional", sostuvo Carrión Tavárez.

El directivo del Instituto de Libertad Económica adelantó que este año los autores del informe se reunirán para detallar las variables que faltaron, para que los resultados que se publiquen sobre Puerto Rico, en noviembre de 2023, sean más certeros.

Sin embargo, los autores prevén que la situación este 2023 será más precaria que la que reflejó el informe de 2022. "Posiblemente nuestra situación en este año (2022) es mejor que la que puede que salga el año que viene (2023)", proyectó Carrión Tavárez.

Otros indicadores económicos

Los economistas consultados por EL VOCERO aseguraron que este tipo de informe no es representativo del panorama económico de Puerto Rico, al no tomar en cuenta indicadores económicos como la asignación multimillonaria de fondos federales para la reconstrucción de la Isla.

El economista Heriberto Martínez, explicó que el índice de libertad económica mide el grado de libertad que tienen las empresas para gestionarse al interior de una economía y cuánta regulación del gobierno existe al momento de un negocio querer participar de un mercado.

"Lo que están midiendo no es estabilidad económica, salud económica o crecimiento económico; ellos lo único que están midiendo es ese indicador de libertad económica para compararlo con respecto a otras jurisdicciones", reaccionó Martínez.

El economista indicó que los indicadores no miden el impacto positivo de los fondos federales en la Isla ante la posibilidad de una recesión en las tres importantes economías globales - Estados Unidos, China y la Unión Europea— en la que se proyecta que Puerto Rico no se vería tan afectado.

"No seremos el País con mayor libertad económica, pero sí, muy probable, vamos a tener el dinero en caja para ser una jurisdicción que mejor pueda enfrentar la recesión económica", insistió Martínez.

Al respecto, el coautor del informe, Carrión Tavárez, planteó que lo "peor que Puerto Rico puede hacer es depender de fondos federales".

Para el economista José Caraballo Cueto, este informe no es representativo de la economía de la Isla porque solo evalúa cuánto interviene el Estado en la economía de los mercados.



El reto de este tipo de esfuerzo es demostrarle con evidencia a quienes toman decisiones de política pública en Puerto Rico y que miren lo mal que estamos. Esto es evidencia de por qué la gente se está yendo a otros estados, incluso, a algunos de los menos libres. Los menos libres están el doble mejor que nosotros.

Ángel Carrión Tavárez director de Investigación y Política Pública Instituto de Libertad Económica



"En otras palabras, esa organización quiere ver qué tan neoliberal es el gobierno de Puerto Rico o que tan conservador es el gobierno", expuso Caraballo Cueto.

"No estoy muy de acuerdo con esa clasificación, porque aquí el gobierno ha tomado muchas medidas neoliberales en los últimos 20 años. Por ejemplo, hace unos cuantos años se le bajaron los impuestos a las corporaciones y aquí se ha creado un paraíso fiscal para los inversionistas", acotó.